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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Mineros trabajan bajo explotación en los pocitos 
En Sabinas, los carboneros van de pozo en pozo sin contratos, prestaciones, equipo y sin 
seguridad de ningún tipo para obtener entre 2 mil 250 y 2 mil 700 pesos a la semana 

 
Clase política, metida en los pozos mineros 
Los beneficiarios ocupan cargos en Coahuila 

 
Crean fideicomisos que antes criticaban 
Operan fondos Ejército, Marina y SAT 

 
“Por empatía” ayuda Hacienda a Banxico a contener la inflación 
Economía. El subsecretario Yorio defiende el plan contra la carestía, pero aclara que es una 
herramienta “complementaria”, pues el trabajo corresponde al banco central 

 
Vía libre definitiva a los tramos 5 sur y 6 del Tren Maya 
Juez niega recurso a grupo que Fonatur vincula a Claudia X. González  

 
Sigue inflación al alza; aún no alcanza su “pico” 
INEGI. Aumentó en julio a 12.1% anual la carestía de las mercancías alimenticias 

 
Inflación no afloja 
La inflación general en julio fue de 8.15% anual, mientras el INPC presentó un avance mensual de 
0.74 por ciento 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Poder Judicial determinará si es constitucional llevar la GN a 
Sedena: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/08/09/politica/poder-judicial-determinara-si-es-
constitucional-iniciativa-para-llevar-la-gn-a-sedena-amlo/ 
Al precisar que enviará como una iniciativa de ley al Congreso para el 
traslado de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que, en su caso, será el 
Poder Judicial el que determine la constitucionalidad de esta decisión. 
Reivindicó que para él esta decisión es a favor del pueblo y se buscará “un 
mecanismo legal” que permita adecuar la decisión a la Constitución, que no 
requiera la reforma constitucional. 
Durante su conferencia de prensa, el Presidente reconoció que no cuenta 
con la mayoría para aprobar una reforma constitucional pero se tiene la 
mayoría simple para aprobar la reforma legal y, en su caso, ante una 
eventual impugnación por una presunta inconstitucionalidad de esta 
decisión, se llegue a la Suprema Corte de la Justicia de la Nación. Refirió que 
será un mecanismo similar al que se utilizó con la reforma eléctrica y que 
finalmente se determinó, dijo, su constitucionalidad. 
 
AMLO presentará plan de inversión para combatir desabasto de 
agua en Nuevo León  
https://www.milenio.com/politica/amlo-presentara-plan-combatir-desabasto-agua-nl 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, adelantó 
que el presidente Andrés Manuel López Obrador visitará Nuevo León para 
presentar un plan de inversión para garantizar el suministro de agua en la 
entidad durante un periodo de una década. 
"El Presidente va estar allá el sábado y el domingo, y el domingo va 
presentar un plan de inversión que garantice que no va faltar agua potable 
para Monterrey y la zona metropolitana en un periodo de entre 8 y 10 años", 
comentó en conferencia de prensa en Colima. 
Aseguró que el del plan de apoyo ante el desabasto de agua en la zona 
metropolitana de Monterrey “marcha bien”, esto luego de que, mediante 
decreto presidencial, se declaró el tema de la falta de agua en Nuevo León 
como tema de seguridad nacional. 
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Buscan gobernadores del país y AMLO combatir el tráfico ilegal 
de migrantes  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/08/09/politica/buscan-gobernadores-del-pais-y-
amlo-combatir-el-trafico-ilegal-de-migrantes/ 
Ciudad de México. Gobernadores del sur, sureste y norte del país se 
reunieron este martes con el presidente Andrés Manuel López Obrador para 
delinear acciones contra las bandas del crimen organizado que trafican con 
los migrantes, con las que se tendrá “cero tolerancia”. En entrevistas por 
separado al finalizar el encuentro, los mandatarios de Oaxaca, Alejandro 
Murat, y de Veracruz, Cuitláhuac García, informaron que se planteó la 
posibilidad que el titular del Ejecutivo federal junto con el fiscal general de 
la República, Alejandro Gertz Manero, presenten una iniciativa contra la 
trata de personas y que garantice los derechos humanos de los migrantes, 
tanto de mexicanos como de extranjeros que transitan o permanecen en 
nuestro país. Además de los gobernadores de estos dos estados, 
participaron los mandatarios de Sonora, Alfonso Durazo; de Baja California, 
María del Pilar Ávila; de Chiapas, Rutilio Escandón; y de Tabasco, Manuel 
Merino, además de autoridades de procuración de justicia de esas entidades 
y el titular del Instituto Nacional de Migración (INM), Francisco Garduño. 
 
AMLO y opositores se acusan de traición por integración de 
Guardia Nacional a la Sedena  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-y-opositores-se-acusan-de-traicion-por-
integracion-de-guardia-nacional-la-sedena 
El presidente Andrés Manuel López Obrador precisó que enviará como 
iniciativa de ley al Congreso su propuesta de adherir la Guardia Nacional a 
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y en caso de impugnaciones 
será el Poder Judicial el que determine si es constitucional o no. 
Aseguró que el cambio que plantea para que ese cuerpo de seguridad civil 
sea parte de la Defensa seguirá la misma ruta de la ley eléctrica, pero dejó 
en claro que al mismo tiempo se enviará una iniciativa de reforma 
constitucional para que la analice el Poder Legislativo. 
Recordó que así fue cuando la reforma eléctrica porque sabía que estos 
legisladores “conservadores, vendepatrias, traidores a la patria”, no iban a 
defender a las empresas públicas de México, “no iban a defender a la CFE, 
iban a defender a las empresas extranjeras, como lo han hecho, a Iberdrola, 
y no me equivoqué. 
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Banxico controla inflación y SHCP solo ayuda: Yorio 
https://www.milenio.com/negocios/banxico-controla-inflacion-shcp-ayuda-yorio 
El subsecretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Gabriel Yorio, señaló 
que la responsabilidad de contener y mantener estable la inflación en el país 
es del Banco de México (Banxico) y que el Paquete contra la Inflación y la 
Carestía (Pacic), que presentó el presidente Andrés Manuel López Obrador 
en mayo pasado, solo es una ayuda complementaria. 
“Para lidiar con el fenómeno (de inflación), los bancos centrales (como 
Banxico) son los que tienen la responsabilidad y mandato único de controlar 
la inflación, por eso incrementan su tasa de interés. El Pacic es una acción 
complementaria a este esfuerzo. “Pensamos que hace sentido porque la 
naturaleza de los choques de oferta limita un poco a veces el impacto de la 
política monetaria, entonces estamos buscando estabilizar los precios de 
productos genéricos y por eso la canasta de 24 productos”, dijo durante su 
participación en el foro “Fortalecimiento de las cadenas de suministro de 
semiconductores entre México y Estados Unidos”. 
 
Mineros en Sabinas trabajan bajo explotación, sin prestaciones 
ni seguridad  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/mineros-en-sabinas-trabajan-bajo-explotacion-
sin-prestaciones-ni-seguridad 
Coahuila, Sabinas. - Los hombres que trabajan en los pocitos de carbón de 
Sabinas, Coahuila, lo hacen por necesidad, porque ganan más que en la 
maquila para mantener a sus familias, aunque no tengan prestaciones ni 
seguridad social. En estos pozos, como en el que están atrapados 10 mineros 
desde hace una semana, para ganar entre 2 mil 250 y 2 mil 700 pesos a la 
semana se debe laborar cinco horas diarias a 60 metros bajo tierra, con 
temperaturas que llegan a los 50 grados, con un casco, una lámpara y unas 
botas que aguanten. En los pocitos se contrata al que quiera trabajar, sin 
importar que sea menor de edad. Lo hacen en parejas y les pagan entre 100 
y 150 pesos por tonelada de carbón; extraen hasta seis toneladas al día. 
 
Crea Gobierno fideicomisos... ¡que antes criticaba!  
https://www.reforma.com/crea-gobierno-fideicomisos-que-antes-criticaba/ar2450713?v=3 
Ciudad de México. - El Gobierno mexicano ordenó en 2020 la extinción de 
109 fideicomisos, alegando que eran instrumentos para la corrupción y el 
desvío de fondos del erario, pero ahora acaba de crear tres nuevos que, al 
cierre de junio, ya sumaban 25 mil 870 millones de pesos. 
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Esa cantidad es superior a los 22 mil millones de pesos que ayer el Conacyt 
presumió haber recuperado de los fideicomisos que el Gobierno le ordenó 
extinguir. "(Los fideicomisos) son instrumentos que vuelven opaca la 
administración de estos recursos del pueblo de México", dijo la directora de 
Conacyt, María Elena Álvarez Buylla, al reportar ante el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador que esos 22 mil millones de pesos ya habían sido 
reintegrados a la Tesorería de la Federación. 
 
Ajustan por inflación hábitos de consumo  
https://www.reforma.com/ajustan-por-inflacion-habitos-de-consumo/ar2450855?v=2 
Nuevo León, Monterrey. - La alta inflación se ha "comido" una parte de lo 
que los consumidores destinaban para los productos de la canasta básica, 
pues ahora desembolsan menos dinero y optan por porciones más 
pequeñas y/o económicas. De acuerdo con la edición 17 de la Encuesta: 
Inflación y Desabasto realizada por la Asociación Nacional de Pequeños 
Comerciantes (ANPEC) en las 32 entidades del País, el ticket promedio de 
compra de octubre del 2021 a julio de este año, pasó de un rango de 100-150 
pesos a 50-100. Ese 50 por ciento de caída en el gasto promedio del 
consumidor se atribuye a una baja del poder adquisitivo, sostuvo 
Cuauhtémoc Rivera, presidente de la ANPEC.  
Esa contracción propició además que la gente que acude a las llamadas 
"tienditas de la esquina" compre menos de la cantidad habitual y en vez de 
kilos completos de tortillas, arroz y frijoles hoy optan por medio kilo o piezas. 
 
Preocupan a UNICEF nutrición y educación  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/preocupan-unicef-nutricion-y-educacion 
El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) sub- rayó la 
importancia de erradicar la pobreza en México, puesto que es un factor que 
afecta principalmente a niñas, niños y adolescentes, sumado a otras 
problemáticas como violencia doméstica y desnutrición agravadas por la 
pandemia. UNICEF presentó su Informe Anual 2021, en el que también 
destaca la promoción de un regreso a clases seguro, a fin de reducir los 
impactos del Covid-19 en la educación. 
El organismo recordó que México fue uno de los países en donde las 
escuelas permanecieron completamente cerradas durante un periodo 
prolongado, con un total de 18 meses. 
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Alertó que la mayor preocupación fue el posible aumento de las brechas de 
aprendizaje y en el riesgo de exclusión o abandono escolar, sobre todo en 
los grupos de niñas y niños en mayor situación de vulnerabilidad; por 
ejemplo, aquellos que pertenecen a una comunidad indígena o viven en 
hogares en situación de pobreza y con recursos limitados para continuar la 
educación a distancia. 
 
Cae operador del CJNG; bloquean vías en Jalisco y Guanajuato  
https://www.reforma.com/cae-operador-del-cjng-bloquean-vias-en-jalisco-y-
guanajuato/ar2450928 
Ciudad de México. - La detención de Ricardo Ruiz Velazco, alias "El Doble R", 
operador del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en el Occidente y 
Bajío, provocó una violenta reacción de integrantes de esa agrupación que 
incendiaron taxis, autobuses, coches particulares, comercios y tiendas de 
conveniencia en localidades de Jalisco y Guanajuato.  
La escalada de violencia comenzó sobre las 19:30 horas en Zapopan, cuando, 
a punta de pistola, un grupo de hombres tomó al menos tres camiones del 
transporte y dos vehículos particulares que de inmediato incendiaron. 
El Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro (MC), reconoció que los 
narcobloqueos fueron respuesta a un enfrentamiento entre militares y 
delincuentes. "Producto de un enfrentamiento en la colindancia entre 
Ixtlahuacán del Río y Cuquío, entre el Ejército y miembros de la delincuencia 
organizada, incendiaron vehículos en la carretera a Saltillo, en el ingreso a la 
ciudad (de Zapopan), para tratar de evitar el paso de las corporaciones", 
reportó el Mandatario. 
 
Clase política, metida en los pozos mineros; los beneficiarios 
ocupan cargos en Coahuila  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/clase-politica-metida-en-los-pozos-mineros-los-
beneficiarios-ocupan-cargos-en-coahuila 
En el negocio de las minas de carbón en Sabinas, Coahuila, todo queda en 
familia. El título de concesión de la mina en Agujita fue otorgado a Claudia 
María Iribarren González, madre de Claudia María Garza Iribarren, gerente 
general del Sistema Municipal de Aguas y Saneamiento. 
El permiso, otorgado en 2001, es el número 224534, de acuerdo con 
información de la Secretaría de Economía.  
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Además, los contratos del pozo donde diez mineros están atrapados desde 
hace una semana, están a nombre de Régulo Zapata Jaime, exalcalde de 
Sabinas. Su esposa, Martha Carolina Morales Iribarren, también fue 
presidenta municipal y funge desde 2021 como subsecretaria estatal del 
Trabajo. Es pariente de Iribarren González. Para Manuel Fuentes, abogado 
de los deudos de Pasta de Conchos, la oportunidad de negocio fácil propicia 
la operación de pozos de carbón en Sabinas.  
 
Biden pone fin a política que obliga a migrantes esperar en 
México por asilo  
https://www.excelsior.com.mx/global/biden-pone-fin-a-politica-que-obliga-a-migrantes-
esperar-en-mexico-por-asilo/1532103 
Joe Biden anunció que pondrá fin "de forma rápida y ordenada" a la política 
que obliga a los solicitantes de asilo a esperar en México a que la justicia 
resuelva sus casos. El departamento de Seguridad Nacional (DHS) hizo este 
anuncio el lunes por la noche después de que un juez levantara una orden 
judicial que impedía a Biden eliminar los Protocolos de Protección al 
Migrante (conocidos como "Quédate en México" o MPP), introducidos por 
su predecesor, el republicano Donald Trump, en 2019. 
El DHS "se compromete a poner fin a la aplicación de los MPP dictada por la 
corte de una manera rápida y ordenada", informa en un comunicado.  
Las personas ya no están siendo inscritas recientemente en los MPP, y 
aquellas que actualmente se hallan en el MPP en México serán dadas de 
baja en cuanto regresen para su próxima cita prevista en la corte. Las 
personas que se den de baja del MPP continuarán con sus procedimientos 
de expulsión en Estados Unidos", añade. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/youtubers-pro4t-
preparan-demandas-contra-el-privilegio-de-mandar 
Con absoluta reserva, sin dejarse ver por los representantes de los medios 
de información, ayer acudió a Palacio Nacional el titular de la Fiscalía 
General de la República, Alejandro Gertz Manero. Nos confirman que no fue 
a tocar ningún tema relacionado con las tres investigaciones abiertas contra 
el expresidente Enrique Peña Nieto (PRI). Se trató, aseguran, de una reunión 
con el presidente Andrés Manuel López Obrador, con el titular del Instituto 
Nacional de Migración, Francisco Garduño, y con los gobernadores de 
Tabasco, Chiapas, Oaxaca, Veracruz, Sonora y Baja California para abordar el 
tema migratorio, en el cual la Fiscalía es clave en la detención de los líderes 
de las bandas de traficantes de personas que operan en el país. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-08-10/op231740 
DE LOS CREADORES de "pero el PRI robó más", llega ahora: "pero en Pasta 
de Conchos murieron más". De no creerse el operativo que han desatado los 
voceros oficialistas para desviar la atención de la tragedia minera en 
Sabinas. 
MIENTRAS cientos de funcionarios y voluntarios se esfuerzan por rescatar a 
los 10 mineros sepultados en Coahuila, las redes pro AMLO trabajan 
afanosamente para salvar al Presidente de cualquier relación con el 
siniestro. 
NO IMPORTA si la Secretaría del Trabajo ignoró las denuncias sobre las 
pésimas condiciones de trabajo en la región. Tampoco importa si esos pozos 
están trabajando porque la CFE reactivó las compras desmedidas de 
carbón. Lo único que importa para los obradoristas es culpar al pasado de lo 
que está pasando hoy: a los ex presidentes Vicente Fox y Felipe Calderón; al 
empresario Germán Larrea; y hasta al ex secretario Javier Lozano. 
POR LO VISTO, la 4T sólo dejará de culpar a los sexenios anteriores... cuando 
se acabe este sexenio. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1460 
Que el espaldarazo a México como región estratégica para el desarrollo 
económico mundial y los beneficios que vendrán en el corto plazo a partir 
del nearshoring (transferencia de parte de la producción a terceros) fueron 
dos de los asuntos más destacados durante una charla virtual con Jamie 
Dimon, capitán de J. P. Morgan, el grupo financiero estadunidense más 
grande del mundo. También se habló de temas empresariales, geopolíticos 
y personales en los que el personaje destacó las ventajas de llegar a ser una 
zona económica próspera y de desarrollo. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
“¡Uy, qué miedo!” y el costo de las payasadas del presidente  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/uy-que-miedo-y-el-costo-
de-las-payasadas-del-presidente 
Lo de menos es que imite el balido de un borrego o repita cien veces los 
mismos chistes. No son los cada vez más frecuentes desvaríos. El problema 
es que el presidente López Obrador está abordando con la gracia de un 
payaso sangrón la relación más estratégica e importante para el país. Él, que 
tan preocupado se dice por cuidar la investidura presidencial. 
Detrás de la payasada de tumbar la Estatua de la Libertad hay un poderoso 
mensaje que agrede al vecino. Detrás de la fantochada de llevar un trovador 
para cantarle serenata a la dictadura cubana hay un mostrarse en equipo 
con los países autoritarios, no con los democráticos. Detrás del “¡Uy! qué 
miedo”, esa poco sofisticada respuesta de pandillerito adolescente, hay un 
mensaje de desafío que falta al respeto y resta seriedad. 
¿Será que es el único que no se ha dado cuenta de que sus mofas nos están 
saliendo carísimas? ¿Será que no se ha dado cuenta de que no es él quien 
paga los platos rotos al final del camino? 
 
Mario Maldonado 
Bonilla y magistrado polémico se juegan su futuro hoy  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/bonilla-y-magistrado-
polemico-se-juegan-su-futuro-hoy 
Jaime Bonilla se juega su futuro hoy, cuando la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación discuta el proyecto con el que 
el controvertido magistrado José Luis Vargas pretende regresarle su escaño 
en el Senado al exgobernador de Baja California y regalarle un blindaje 
constitucional de por lo menos dos años para eludir las pesquisas en su 
contra, que abrió la gobernadora Marina del Pilar Ávila.  
De aprobarse el proyecto que hasta ahora da la razón al exmandatario 
morenista, al argumentar que la Sala Regional Guadalajara no podía aceptar 
una impugnación de la dirigencia del PAN en la entidad fronteriza, Bonilla 
podrá regresar de su apacible vida en San Diego y Tijuana para incorporarse 
de inmediato a sus labores legislativas.  
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De confirmarse esto, no estaría obligado a asistir a un primer citatorio del 
Ministerio Público para responder a las acusaciones por un desfalco de 12 
mil millones de pesos durante su administración. 
 
Héctor de Mauleón 
¿Trajeron o llevaron algo los marinos desaparecidos?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/trajeron-o-llevaron-algo-los-
marinos-desaparecidos 
Dos marinos desaparecieron hace cinco meses, el pasado 6 de marzo de 
2022. Hasta ahora, el dato más firme sobre las órdenes que recibieron antes 
de su desaparición es un documento que el 11 de marzo el entonces 
secretario de Seguridad Pública de Acapulco, Guerrero, Maximiliano 
Serrano Pérez, dirigió al comandante del Batallón de Infantería de Marina 
número 22, cuya base se encuentra en Acapulco.  
El documento, con los sellos correspondientes, lleva el número de oficio 
SSP/02480/2022 e involucra en los hechos de desaparición, como se ha 
dicho, a la presidenta municipal de Acapulco, Abelina López, y al senador de 
Morena por Zacatecas, José Narro.  
La relación política de López y Narro tiene como punto de partida la 
campaña electoral de 2021. La candidatura de López no despegaba y se 
aproximaba la fecha de la elección. Narro fue enviado en su auxilio al frente 
de un equipo de operadores. 
 
Sergio Sarmiento 
Mundo al revés  
https://www.reforma.com/mundo-al-reves-2022-08-10/op231742 
"Algunos cambian de partido para defender sus principios; otros de 
principios, para defender su partido". Winston Churchill  
Durante años fue notable la enjundia y la convicción de los militantes de 
izquierda al oponerse a la militarización de la policía. Epigmenio Ibarra 
publicó en Twitter el 24 de diciembre de 2016: "México bajo la bota militar? 
Permitiremos que el Congreso legalice golpe de Estado? Toleraremos este 
retroceso?". El tweet se ilustraba con una dramática fotografía de una bota 
militar en primer plano y un contingente de soldados armados que 
marchaba en el fondo. 
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Jesús Ramírez Cuevas, actual coordinador de Comunicación Social de la 
Presidencia, se oponía también a la militarización de la policía: "Ese sí que es 
un verdadero peligro para la democracia y para los derechos del pueblo 
porque van a querer usar al ejército ya como fuerza de seguridad policiaca 
en todas las labores que implica la seguridad pública y el control social. Eso 
tiene un nombre: se llama dictadura... Esto contraviene la Constitución... y 
contraviene la historia democrática de este país. Se trata de establecer las 
bases de una dictadura". 
 
Joaquín López-Dóriga  
Los desaparecidos, el crimen organizado  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/los-desaparecidos-el-
crimen-organizado 
La felicidad está en disfrutar la esencia, no la apariencia. Florestán 
Datos oficiales de la Subsecretaría de Gobernación, a cargo de Alejandro 
Encinas, apuntan que las personas desaparecidas desde que se lleva esta 
contabilidad, en 1988, suman 104 mil. De este siglo, con Vicente Fox, fueron 
811; Felipe Calderón, 16 mil 763; Enrique Peña Nieto, 53 mil, y en lo que va del 
gobierno del presidente López Obrador, 33 mil 236 desaparecidos, de los 
que en su primer mes sumaron 567; 9 mil 348 en 2019; 8 mil 785 en 2020; 9 
mil 782 en 2021 y en lo que va de este, 4 mil 754. 
De acuerdo a T-Research, que dirige Carlos Penna, cinco entidades 
representan 53 por ciento del total de desaparecidos: Jalisco, 6 mil 887; 
Estado de México, 3 mil 715; Ciudad de México, 3 mil 470; Nuevo León, 2 mil 
623, y Michoacán, 2 mil 77. Estos datos documentan que las desapariciones 
están ligadas al crimen organizado. 
 
Enrique Quintana 
Lo que necesita la oposición para ganar en 2024  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/08/10/lo-que-necesita-la-
oposicion-para-ganar-en-2024/ 
¿Cuáles son los desafíos que debe vencer la oposición si quiere realmente 
ser una opción en las elecciones del 2024? 
Le he comentado en este espacio que, sobre la base de los datos que existen 
hasta ahora, lo más probable es que Morena repita su triunfo en las 
próximas elecciones presidenciales. 
Pero no es imposible que pueda ganar la oposición. 
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Para que ello sucediera, se requerirían, al menos, las siguientes condiciones. 
1-Que prevaleciera el interés común sobre las ambiciones personales. 
Esta es quizás la condición más difícil. Los políticos de todos los signos 
piensan que ellos son los que tienen la razón y los demás están equivocados. 
Si hay la conciencia de que solo se puede derrotar a Morena a partir de 
conformar una alianza amplia, la clave es que exista el talento y la 
generosidad para conformar esa alianza. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Otra vez, blindaje para Bartlett  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/08/10/otra-vez-
blindaje-para-bartlett/ 
Parafraseando a mineros que pudieron escapar del pozo de carbón cuando 
un torrente de agua explotó y dejó atrapados a 10 de sus compañeros en el 
agua, sólo un milagro permitirá que los encuentren con vida. El agua que 
inundó el pozo del complejo minero Las Conchas, en Sabinas, es sólo uno 
de los problemas. Lo que ya saben las autoridades que encontrarán hoy, o 
mañana jueves cuando los niveles de agua permitan el rescate, son los 
polines de madera que utilizaban en el pozo, lodo y ceniza que harán difícil 
escarbar para poder llegar a los mineros. El desenlace de lo que suceda ahí 
será el inicio de otro duro camino que tiene enfrente el director de la 
Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett. 
La investigación que lleva a cabo la Fiscalía General de la República para 
deslindar responsabilidades va a toparse rápidamente con Bartlett, porque 
buena parte de lo que está sucediendo en esa Región Carbonífera tiene que 
ver con él. Pero hay certeza de que está blindado, no sólo por su relación de 
más de 40 años con el fiscal Alejandro Gertz Manero, sino por lo que ha 
hecho Bartlett desde el inicio del gobierno para apresurar el traslado del 
control político del PRI en la Región Carbonífera, a Morena. 
 
Martha Anaya 
Prejuicios, ira, ineptitud  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/8/10/prejuicios-ira-ineptitud-429362.html 
¿Qué pasa con la directora del Conacyt, María Elena Álvarez Buylla? 
Juan Carlos Romero Hicks, ex gobernador de Guanajuato, ex director del 
Conacyt, ex rector de la Universidad de Guanajuato, ex senador y actual 
diputado por el PAN, pasa de un calificativo –cada vez más encendido- a otro 
a medida que escucha las explicaciones de la funcionaria. 
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Y es que, a medida que la científica muestra sus láminas y habla de haber 
encontrado “un Conacyt paralelo” al arriba a esa institución; de “opacidad” 
en la administración de los dineros públicos; de “dispendio” en fideicomisos; 
de “rasgos del neoliberalismo en la política de Ciencia y Tecnología”, de 
“becas usadas como señuelos”, el guanajuatense bulle, se irrita. 
Describe a Álvarez Buylla como “un engrudo de ignorancia”. La mira 
“desconectada de la realidad” –no tiene contacto con la comunidad 
científica, con los becarios, con empresarios; no se reúne con los rectores-, 
“imagina una realidad alterna”. Tiene “una visión sectaria de la ciencia”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría Agraria e INEGI suscriben Convenio de 
Colaboración Institucional  
https://www.gob.mx/pa/articulos/procuraduria-agraria-e-inegi-suscriben-convenio-de-
colaboracion-institucional?idiom=es 
Ciudad de México. - La Procuraduría Agraria y el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI), formalizaron hoy un Convenio de 
Colaboración institucional, a fin de apoyar en la aplicación del Censo 
Agropecuario 2022 en el medio rural de nuestro país. El acto protocolario, 
que se transmitió de manera virtual a través de la plataforma de YouTube, 
estuvo encabezado por la presidenta del INEGI, Graciela Márquez Colín, y el 
titular de la Procuraduría Agraria, Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, 
con la presencia también de funcionarios de ambas dependencias. En su 
intervención el Procurador Agrario destacó la trascendencia de este 
acuerdo al establecer el compromiso de la Institución a su cargo para 
facilitar y difundir de manera amplia en los 32 mil 900 ejidos y comunidades 
del país el inicio de estas actividades censales, y acompañar en al menos 
1,000 núcleos a los servidores públicos del INEGI para la aplicación de la 
encuesta. El apoyo de la Procuraduría Agraria, subrayó, también se 
contempla en definir conjuntamente las estrategias de aproximación a 
territorio en los lugares de difícil acceso por diversas circunstancias, y en 
poder respaldar las acciones a través de la comunicación directa con los 
comisariados para que trascienda a la totalidad de las asambleas. 
(Información disponible en 12 portales distintos) 
 
El INEGI y la Procuraduría Agraria firman convenio de 
colaboración para apoyar el Censo Agropecuario 2022  
https://www.inegi.org.mx/app/saladeprensa/noticia.html?id=7523 
Ciudad de México. - Con el fin de sumar esfuerzos, recursos y capacidades, 
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) y la Procuraduría 
Agraria firmaron un convenio de colaboración en el marco del CA 2022. El 
convenio establece las bases de colaboración para reforzar el operativo 
censal, el cual se realizará del 19 de septiembre al 30 de noviembre de 2022. 
Durante el operativo, las y los representantes de la Procuraduría Agraria 
acompañarán al personal entrevistador del INEGI a ejidos y comunidades 
agraria previamente seleccionados.  
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La Procuraduría Agraria brindará apoyo para distribuir, en todo el país, 
carteles sobre el CA 2022 provistos por el INEGI. Adicionalmente, 
funcionarios de la Procuraduría Agraria fungirán como enlaces entre el 
personal del Instituto y las y los presidentes de los comisariados ejidales y 
comunales. Por último, la Procuraduría dará acompañamiento a las y los 
entrevistadores del Instituto durante la captación de datos en los ejidos y 
comunidades agrarias seleccionados. 
La Dra. Julieta Brambila Ramírez, Directora General de Comunicación, 
Servicio Público de Información y Relaciones Institucionales del INEGI y el 
Lic. Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, titular de la Procuraduría 
Agraria, firmaron el Convenio de Colaboración con la Dra. Graciela Márquez 
Colín, presidenta del INEGI, como testigo de honor. 
 
Inegi y Procuraduría Agraria firman convenio de trabajo para 
Censo Agropecuario 2022  
https://www.milenio.com/politica/inegi-procuraduria-agraria-firman-convenio-censo-
agropecuario 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi) y 
la Procuraduría Agraria firmaron un convenio de trabajo para realizar 
conjuntamente el Censo Agropecuario 2022, que iniciará el próximo 19 de 
septiembre al 30 noviembre de 2022, con el fin de tener una mayor 
participación de las personas que conforman el campo mexicano. La 
directora del instituto, Graciela Márquez, señaló que la participación de la 
Procuraduría será de vital importancia para tener un mayor acercamiento 
con los agricultores y de esta manera ofrecer mejores productos estadísticas 
sobre el sector. “El Censo Agropecuario es un programa estadístico 
complejo y territorialmente desafiante, es en este marco que la 
colaboración con instituciones como la Procuraduría Agraria es de vital 
importancia es realmente un pilar para los apoyos que recibimos de 
instancias públicas, nos congratulamos una vez más por esta colaboración 
tan fructífera”, expresó, Márquez Colín. Por su parte, el Procurador Agrario, 
José Hernández, detalló que los funcionarios de su institución apoyarán en 
el campo a los visitadores del Inegi para levantar entrevistas en más de 
núcleos agrarios, esto con el fin de que los propietarios de la tierra tengan 
mayor confianza para contestar la encuesta. 
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Firma de Convenio de Colaboración INEGI - Procuraduría 
Agraria - Video 
https://www.youtube.com/watch?v=cSR_GYxfDjY&ab_channel=INEGIInforma 
Firma de Convenio de Colaboración INEGI - Procuraduría Agraria. 
 
Atiende Impulso Agropecuario 50% de propuestas campesinas 
en Tlaxcala  
https://intoleranciadiario.com/tlax/articles/2022/08/09/1000026-atiende-impulso-
agropecuario-50-de-propuestas-campesinas-en-tlaxcala.html 
Tlaxcala. - José Isabel Juárez Torres, líder de la Unión Campesina 
Democrática (UCD) en Tlaxcala y el Congreso Agrario Permanente (CAP) 
anunció que este año han sido atendidas en 50 por ciento las propuestas de 
las organizaciones a través de las diferentes convocatorias publicadas por la 
Secretaría de Impulso Agropecuario (SIA).  De igual forma, dio a conocer que 
se solidariza con las organizaciones campesinas que tomaron el pasado 
lunes las oficinas de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), en la Ciudad de México, para exigir que se resuelvan pendientes 
en la dependencia. Aprovechó para pedir se atiendan casos sobre la 
dependencia de la tierra y que para el ejército 2023 exista mayor recurso 
económico para la Sedatu, Registro Agrario Nacional y Procuraduría 
Agraria, asegurando que hay recortes en la plantilla laboral para 
levantamiento topográficos en juicios agrarios y falta de apoyos a los 
productores y campesinos. “Le pedimos a los diputados federales y al 
Ejecutivo federal que se tenga un mayor presupuesto […] por que la 
demanda de la gente del campo es más apremiante y la pandemia ha 
afectado a las familias, así como la guerra entre Ucrania y Rusia el costo del 
fertilizante”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Procuraduría Agraria deja plantados a ejidatarios de Hunucmá 
tras horas de espera  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/8/9/procuraduria-agraria-deja-plantados-
ejidatarios-de-hunucma-tras-horas-de-espera-347647.html 
Yucatán. - A temprana hora de este martes 9 agosto 2022, un grupo de 
ejidatarios se reunieron en el parque central de esta ciudad de Hunucmá, 
en norte frente la casa ejidal, para recibir a representantes de la 
Procuraduría Agraria, para la realización de una inspección en terrenos 
denominados "polígono 5" que pertenece al ejido, según dijeron.  
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Su esperó duro varias horas y ya como a las 11 am, se les informó por una 
fuente no oficial que las autoridades Agrarias no les informaron que se había 
suspendido la inspección, y no les avisaron. Los ejidatarios comentaron que 
cuando acuden a la Procuraduría Agraria o al Tribuna Agrario, les pide 
muchos datos de información en incluso número telefónico, y si las 
autoridades tienen esa información su pregunta es porque no se les informó 
de la cancelación de la inspección y los dejaron esperando varias horas. 
 
Indígenas y el campo agrícola, los olvidados de AMLO  
https://www.elpinero.mx/indigenas-y-el-campo-agricola-los-olvidados-de-amlo/ 
El presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, en su discurso 
todos los días habla de “impunidad cero”; sin embargo, en dependencias 
federales que atienden al sector agrario, la corrupción es todos los días. 
En el aire se ha quedado la promesa de López Obrador, de presentar un 
informe del combate a la corrupción detectada en dichas dependencias, 
mismo que aseguró, estaría listo en dos semanas, es decir, a inicios de 
agosto. Y es que los indígenas y la lucha por la defensa de la Tierra, fue uno 
de los principales ejes que llevó a Obrador al triunfo, pero hoy dicho sector 
parece olvidado. Pues los verdaderos temas que urge atender como el 
despojo de la tierra, la corrupción dentro de Liconsa y los agravios dentro de 
la Procuraduría Agraria contra civiles, siguen sin control. 
Por ejemplo, en zonas apartadas, no se les vende maíz a quienes no 
compran galletas, jabón y otros productos dentro de la tienda de Liconsa, es 
la queja que corre en las zonas ya olvidadas por el Presidente. 
Esa gente que antes no se manifestaba y por el contrario, era aplastada; pero 
hoy la desesperación ha hecho que se manifiesten, buscando el apoyo de 
quién, en algún momento, se los prometió: el hombre que ahora los tacha 
de “chantajistas” por alzar la voz. 
 
EL EJIDO DE SAN LORENZO TEOTIPILCO PARTICIPÓ EN LA 
CONVENCIÓN ESTATAL DE COMISARIADOS EJIDALES EN 
QUERÉTARO  
https://tehuacandigital.com.mx/el-ejido-de-san-lorenzo-teotipilco-participo-en-la-
convencion-estatal-de-comisariados-ejidales-en-queretaro/ 
El Comisariado Ejidal de San Lorenzo Teotipilco estuvo presente en la 
Primera Convención Estatal de Comisariados Ejidales y Comunales del 
Estado de Querétaro, en donde abordaron temas como la dotación de 
tierras y aguas, así como temas de explotación de minería y cuestiones  
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turísticas. El Presidente del Comisariado Ejidal de San Lorenzo Teotipilco, 
Miguel Ángel Romero Bello, informó que se realizaron algunos protocolos 
trabajando de la mano con autoridades como la Procuraduría Agraria para 
poder obtener la legalidad de algunos documentos, como certificados 
parcelarios. Indicó que, durante este evento, compartió con los 
Comisariados presentes, la forma de trabajo que se realiza con los ejidos 
pertenecientes al Valle de Tehuacán, esto con la finalidad de poder 
organizar asambleas a nivel nacional, y de esta forma dar paso a un nuevo 
movimiento agrarista en el país para velar por los derechos de los 
campesinos. En tanto, comentó que San Lorenzo ha solicitado las visitas 
itinerantes de la Procuraduría Agraria Nacional y el Registro Agrario 
Nacional con el fin de poder solventar algunas necesidades como la 
apertura de sobres de herederos y la legalidad de certificados de predios. Lo 
anterior facilitaría la realización de los trámites que puedan realizar los 52 
ejidos que conforman el Valle de Tehuacán. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 10/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5660855&fecha=10/08/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se reincorpora al dominio pleno de la Nación en 
calidad de terrenos nacionales la superficie de 180-07-44 hectáreas, sobre 
las cuales se constituyó la zona urbanizada de la Colonia denominada Luis 
Donaldo Colosio Murrieta, que se encuentran inmersas en la superficie 
cedida gratuitamente mediante Decreto publicado el dos de abril de mil 
novecientos setenta y tres, es decir la superficie de 1,200-00-00 hectáreas; 
que no se hubieren ajustado a los Decretos publicados el dos de abril de mil 
novecientos setenta y tres y quince de febrero de mil novecientos ochenta. 
 
Se reduce rezago habitacional en México en un millón de 
hogares: organismos nacionales de vivienda  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/se-reduce-rezago-habitacional-en-mexico-en-un-
millon-de-hogares-organismos-nacionales-de-vivienda 
Ciudad de México. - El secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), Román Meyer Falcón, reportó que según datos del Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), un 
millón de viviendas salieron del rezago habitacional gracias a las políticas en 
la materia que se han implementado durante la actual administración, 
durante la Primera Sesión Ordinaria 2022 del Consejo Nacional de Vivienda. 
Meyer Falcón destacó que uno de los principales indicadores que se ha 
fortalecido en este gobierno es el de la vivienda, “se ha retomado la 
autoproducción como un elemento central para mejorar las condiciones de 
vida de la población; mediante la coordinación y el trabajo conjunto 
lograremos avanzar y garantizar más resultados en materia de vivienda”, 
subrayó el funcionario al presidir el encuentro en el salón Revolución de la 
Secretaría de Gobernación. 
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Gobierno de México y pueblos indígenas construyen un 
horizonte de justicia y bienestar  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/gobierno-de-mexico-y-pueblos-indigenas-construyen-un-
horizonte-de-justicia-y-bienestar-310876 
Ciudad de México. - Con inversión federal para planes de justicia y desarrollo, 
obras públicas, Programas de Bienestar y atención directa desde las 
comunidades, el Gobierno de México construye con los pueblos indígenas y 
afromexicano un horizonte de esperanza y bienestar. 
En el marco del Día Internacional de los Pueblos Indígenas, proclamado por 
la Asamblea General de las Naciones Unidas el 17 de febrero de 1995, el 
director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
Adelfo Regino Montes, informó que los Programas del Bienestar tienen 
como atención prioritaria a los pueblos indígenas y afromexicanos. 
Durante la conferencia matutina que encabeza el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el titular del INPI afirmó que este gobierno pone en 
práctica el principio de que, “por el bien de todos, primero los pobres, los 
más humildes y olvidados; en especial, los pueblos indígenas”. 
Precisó que de 2019 a la fecha se han invertido 339 mil 350 millones de pesos 
en los diferentes Programas del Bienestar. “Este es un dato muy importante 
de todo el recurso público que se está destinando a nuestros pueblos y 
comunidades”. 
 
Gobierno de México reconoce la creación del Instituto 
Municipal de Lenguas Indígenas  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/gobierno-de-mexico-reconoce-la-creacion-del-instituto-
municipal-de-lenguas-indigenas-310766 
Oaxaca. - El Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y el Ayuntamiento 
Constitucional de Oaxaca de Juárez firmaron convenios de acciones de 
adaptación y mitigación a los efectos del cambio climático y de promoción 
y fortalecimiento de los derechos lingüísticos de la población indígena de 
este municipio, en el marco del nombramiento del Director General del 
Instituto Municipal de Lenguas Indígenas, (IMLI). Durante la ceremonia 
desarrollada en el patio del Palacio de la Plaza de la Danza, el Director 
General del INPI, Adelfo Regino Montes, resaltó que la firma de estos 
convenios sustenta la relación de colaboración entre el Gobierno de México 
que encabeza el Licenciado Andrés Manuel López Obrador y el Honorable 
Ayuntamiento del Municipio de Oaxaca de Juárez, presidido por el Contador 
Público Francisco Martínez Neri, presidente municipal. 
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Rezago habitacional en México se reduce en un millón de 
hogares, informa Sedatu  
https://www.milenio.com/politica/rezago-habitacional-mexico-reduce-1-millon-hogares-
sedatu 
Ciudad de México. - El secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), Román Meyer Falcón, reportó que según datos del Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), un 
millón de viviendas salieron del rezago habitacional gracias a las políticas en 
la materia que se han implementado durante la actual administración. 
Durante la Primera Sesión Ordinaria 2022 del Consejo Nacional de Vivienda, 
Meyer Falcón destacó que uno de los principales indicadores que se ha 
fortalecido en este gobierno es el de la vivienda, “se ha retomado la 
autoproducción como un elemento central para mejorar las condiciones de 
vida de la población; mediante la coordinación y el trabajo conjunto 
lograremos avanzar y garantizar más resultados en materia de vivienda”, 
subrayó el funcionario. 
 
Sedatu reporta avance de 95% en las metas establecidas en el 
Plan Nacional de Vivienda  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Sedatu-reporta-avance-de-95-en-las-
metas-establecidas-en-el-Plan-Nacional-de-Vivienda-20220809-0072.html 
Ciudad de México. - Con una serie de metas que van desde diseño de 
programas de financiamiento, coordinación entre organismos de vivienda y 
hasta difusión de la información, la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) aseguró que, a la fecha, se ha cumplido con 
94.7% de las acciones establecidas en el Plan Nacional de Vivienda (PNV) 
2021-2024. En el marco de la primera Sesión Ordinaria 2022 del Consejo 
Nacional de Vivienda, representantes de organismos de vivienda, de los tres 
órganos de gobierno y académicos, discutieron y definieron el 
cumplimiento de objetivos y temas por sumar en la política pública en el 
sector. Daniel Fajardo, subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda de la 
Sedatu, explicó que de las 113 acciones puntuales que se establecieron en el 
plan, actualmente ya se cumplieron 107 medidas. “Esto no lo damos ya 
como cerrado, vamos subiendo con nuevas acciones en el mismo sentido; 
estamos atendiendo lo ya establecido, pero por supuesto que el trabajo 
continúa y lo vamos reforzando”, comentó el funcionario. 
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Niega juez suspensión contra construcción en tramos 5 y 6 del 
Tren Maya  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/08/09/politica/niega-juez-suspension-contra-
construccion-en-tramos-5-y-6-del-tren-maya/ 
Ciudad de México. - Adrián Fernando Novelo Pérez, titular del Juzgado 
Primero de Distrito con residencia en Yucatán, negó la suspensión definitiva 
a una asociación civil identificada como C.N. de L. E. y a un particular, cuyas 
iniciales son C.R.J.L, contra la continuación de los trabajos de construcción 
de los tramos cinco sur y seis del Tren Maya, que comprende de Cancún a 
Tulum en Quintana Roo. Era el último de los amparos que gozaban de 
medidas cautelares contra la construcción de las obras y que de acuerdo 
con el titular del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier 
May Rodríguez detrás de este recurso está el empresario Claudio X. 
González. Sin embargo, el juez le concedió la suspensión definitiva al 
ciudadano C.R.J.L que reclamó la omisión de la Dirección de Impacto y 
Riesgo Ambiental de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) de aplicar la política de impacto y y riesgo ambiental en el tramo 
cinco norte del proyecto, así como de participar en la formulación en los 
trabajos del Tren Maya. 
 
Encontronazo entre Ruiz Uribe y líder de Maclovio Rojas por 
regularización de terrenos  
https://zetatijuana.com/2022/08/encontronazo-entre-ruiz-uribe-y-lider-de-maclovio-rojas-
por-regularizacion-de-terrenos-video/ 
Baja California, Tijuana. - Este martes 9 de agosto durante la conferencia de 
prensa del delegado único Federal en Baja California, Alejandro Ruíz Uribe 
en la que habló de la regularización de Maclovio Rojas, se dio un 
encontronazo verbal con la actual líder de los posesionarios de la Zona Este 
de Tijuana, Casandra Nahomy Hernández, quien lo acusó de beneficiarse 
por las hectáreas que venderá el Ejido Francisco Gómez. 
“Fue una secretaria del Ejido Francisco Villa quien nos confirmó esta 
información”, manifestó Casandra Nahomy, a lo que el delegado federal le 
contestó “no sea usted mentirosa ni mitotera”. 
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